
Редакційне
“Щоб було одне стадо”

В місяці листопаді вшаноуємо Святого Йосафата, мученика за 
єдність Церкви. Що розуміємо під словом і поняттям “ЄДНІСТЬ”? Це 
тісний зв'язок, згуртованість, цілісність, неподільність. Сила будь якої 
організації це поєднання багатьох в одному цілому, нерозривність 
зв'язку. Це одна цілість, що складається з ряду сполучених одиниць або 
гуртків. Це не те саме що цілковита подібність але гармонійна згода 
багатьох. Спільність чого-небудь, зосереденість в одній меті, в 
згідливій співпраці різних осіб чи дарів.

Одність не вимагає одностайності чи однаковості. Коли Ісус 
говорить, “щоб було одне стадо й один пастир”, це не означає, щоб всі 
були тільки вівці й того самого кольору... В господарці є один пастир 
але різні думашні звірята й вони всі прибігають до одного пастиря, 
кожне по свою поживу й він їм дає те, чого вони потребують, не 
нападають одні на інших, не уважають за ворогів тих, що не живляться 
тим чим вони. Так годиться розуміти одність Церкви, де існують різні 
деномінації зі своїми обрядами, церимоніями, культурою, звичаями і 
всі визнають ті самі правди, хоч може в інакший спосіб їх пояснюють і 
і не однаково їх розуміють. Фальшиве поняття про одність вимагати, 
щоб всі були одностайні, все розуміли одностайно. В Христовій Церкві 
є багато справ де не всі так само розуміють, як походження Святого 
Духа, примат пастиря, віра й діла, діла й спасення і багато думок про 
різні справи моральні й дисциплінарні і т. д.

Багато справ Ісус не вияснив чітко а кожна Церква пояснює в свій 
спосіб. Важне, щоб у всіх була взаїмна пошана, тоді буде одність якої 
бажав і бажає Ісус... ЩОБ ВСІ ЖИЛИ В МИРІ Й В ЗЛАГОДІ ЯК 
ЧЛЕНИ ОДНОЇ ЦЕРКВИ ХРИСТОВОЇ А НЕ ПАВЛОВОЇ, ПЕТРОВОЇ, 
ЧИ АНДРІЄВОЇ... БРАК ЄДНОСТИ В ЦЕРКВІ В БІЛЬШОСТІ 
ЛЕЖИТЬ В НЕНАВИСТІ ОДНІ ДО ОДНИХ, В НЕУСТУПЧИВОСТІВ 
ПОЛІТИЧНИХ ПЕРЕКОНАННЯХ, але віра одна... І підкреслюємо, що 
любов стоїть на першому місці й не можна переступати закон любови 
через брак одности у вірі... Хоч би інші визнавали відмінну віру, любов 
не може ними погорджувати або відкидати. Задля браку одності віри не 
може бракувати одності любові.

О. Тарсикій Залуцький, ЧСВВ

1



Editorial
“Para que haja um só rebanho”

No mês de novembro veneramos São Josafat, mártir pela unidade da Igreja. O 
que se deve compreender sob a palavra UNIDADE pela qual Josafat ofereceu sua 
vida.? É conformidade de muitos, harmonia, igualdade (não necessariamente 
identidade), amizade, combinação. A força de qualquer organização consiste na 
combinação de muitos num todo. É harmonia de muitos que constituem um grupo. 
Não significa igualdade nem identidade total de todos e em tudo. A unidade de 
muitos membros leva para a concentração das forças de muitos numa meta, para a 
colaboração de muitos numa obra. Por exemplo, num coral há muitas vozes e 
diversos tons, mas todos juntos formam uma harmonia. Ainda que cantores sejam 
diversos combinam com diferentes vozes numa harmonia.

Unidade não significa igualdade, identidade em tudo. Quando Jesus fala e 
pede que haja um só rebanho e um pastor, não quer dizer que todas ovelhas sejam 
iguais, da mesma cor, tamanho, etc. Todas devem reconhecer o seu pastor e a ele 
recorrem como membros da mesma família, conhecem seu pastor, e por ele são 
protegidos. Assim se deve compreender a unidade da Igreja, onde existem diver
sos ritos, costumes, culturas, cerimônias, mas todos professam as mesmas verda
des, ainda que cada grupo as explique a seu modo, sem falsificar a verdade revela
da. É falso pensar numa unidade onde tudo seja igual e todos compreendam as 
verdades reveladas na completa identidade, Há no cristianismo muitas verdades 
onde alguns as compreendem e expliquem de uma maneira e outros de outra 
maneira, como em muitas verdades da moral cristã, dos sacramentos onde há 
verdades reveladas mas não explicadas e onde diversos grupos introduziram suas 
maneiras de explicar.

Há muitas verdades que Jesus Cristo não explicou com exatidão e todas 
Igrejas as explicam conforme a sua cultura e mentalidade. O importante na unida
de é que todos aceitem a palavra de Deus e não a adulterem. Mas principalmente 
que todos vivam como membros de uma família onde cada filho tenha direito de 
ter sua mentalidade, mas se considere membro de uma família composta de pesso
as de diversos graus de conhecimentos, filosofias diferentes, profissões, ocupa
ções, mas vivam unidos na caridade e reconhecem os laços de unidade entre si.

Existe a unidade na fé, onde todos creem nas mesmas verdades e as compre
endam da mesma maneira e a unidade na caridade. Segundo o Evangelho, a unida
de na caridade é mais importante que na fé. Pergunta-se: pode-se pecar contra a 
caridade por causa da falta da unidade na fé? A caridade é mais importante...Deve- 
-se procurar a unidade na fé, mas jamais se pode pecar contra a unidade na carida
de pro causa da falta da mesma fé.

Pe. Tarcísio Zaluski, OSBM
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Намірення за Євангелізацію
Щоб Церква була всім відкритою.
Молімося, щоб Церква, вірна Євангелію і відважна в 

його проголошенні, щораз більше була місцем 
солідарності, братерства та прийняття, живої 
синодальності.

«Хіба я тебе не посилав? Будь сильним і мужнім; не бійтеся і не 
лякайтеся; бо з тобою Господь, Бог твій, куди б ти не пішов». (Ісуса 
Навина 1:9). Цей вірш добре ілюструє намір Святішого Отця на цей 
місяць. Лише в Бозі є необхідна мужність проголошувати. Тільки в 
Бозі є необхідна мужність проголошувати. Пам’ятаємо, як Апостол 
Павло каже солунянам, що проголошення Євангелія серед них 
відбувалося серед болю, страждань і небезпек, але рука Бога завжди 
була присутня, тож сьогодні, незважаючи на стільки нападів, критики 
та невірності, Святий Дух веде дорогою Церкви через людей, які не 
бояться бути проповідниками. “Горе мені, коли б я не проповідував 
Євангелії44. (ІКор. 9,16). Горе Церкві, якщо вона не проголошує 
Євангеліє, тому кожен, хто несе Боже послання, повинен бути 
сміливим, дозволити собі зодягнутися в Його силу, щоб проголошувати 
живого і присутнього Христа серед нас.

Беручи до уваги ці моменти, можна зробити висновок, що 
братерство, прийняття та солідарність випливають з місіонерського та
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Намірення за Євангелізацію
євангельського духу, трохи цієї теології необхідно для нашого 
оживлення нашого хрещення. Таким чином, у наших спільнотах ми 
можемо прийняти засоби, які роблять нас більш братерськими, 
можливо, навіть зі зміною нашої позиції , і це може проявлятися в 
маленьких жестах, чи то в щоденній молитві, в усмішці, в 
пожертвуванні, в повчальному слові, життя братерства та прийомної 
опіки є саме життям піклування. Дивлячись на історію Церкви, ми 
маємо багато людей, які вміли інтенсивно жити любов’ю Христа та 
піклуватися про інших. Погляньмо на нашу реальність як нащадків 
українців тут, у Бразилії, маємо приклад с. Амброзії, монахиня, яка 
вміла жити своїм посвяченням і бути з іншими аж до кінця. Це 
віддавати, відпускати себе, знати, заради Кого ми живемо і куди хочемо 
йти. Завжди пам’ятаймо, що Я існує тільки з ІНШИМ, так будується 
добра Церква, добрі родини, добрі сестер, катехиток та священики.

Нехай наші молитви цього місяця торкнуться багатьох сердець, 
щоб вони мали ту апостольську ревність, здатність євангелізувати та 
приймати новими методами, яких вимагає наш час. Від усіх християн 
залежить проголошувати Ісуса Христа і навертати людей, створювати 
спільноти, які слухають Слово Боже та є об’єднані в молитві та в 
Євхаристії “того усі спізнають, що мої ви учні, коли любов взаємну 
будете мати.” (Йо 13, 35).

О. Стефан Вонсік, ЧСВВ
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Intenção pela Evangelização
Por uma Igreja aberta a todos.
Rezemos para que a Igreja, fiel ao Evangelho e corajosa 

no anúncio, seja um lugar de solidariedade, de fraternidade 
e de acolhimento, vivendo cada vez mais a sinodalidade.

“Não te mandei eu? Sê forte e corajoso; não temas, nem te espantes; 
porque o Senhor teu Deus é contigo, por onde quer que andares.” (Josué 
1:9). Este versículo ilustra a intenção do Santo Padre para este mês. É 
somente em Deus que se encontra a coragem necessária para anunciar. Se 
estamos lembrados Paulo diz aos Tessalonicenses que o anúncio do Evan
gelho entre eles foi feito entre dores, angústias e perigos, mas que ali a mão 
de Deus sempre se fez presente, assim é hoje, apesar de tantos ataques, 
críticas e infidelidades o Espírito Santo conduz o caminho da Igreja através 
de pessoas que não sentem medo de ser evangelizadoras. “Ai de mim se eu 
não anunciar o Evangelho!” (ICor 9,16). Ai da Igreja se não anunciar o 
Evangelho, por isso quem leva a mensagem de Deus tem que ser audacioso, 
deixar se revestir por sua fortaleza para proclamar um Cristo vivo e presen
te no meio de nós.

Levando em consideração estes pontos, pode então se concluir que a 
fraternidade, o acolhimento e a solidariedade brotam de um espírito missio
nário e evangélico, é preciso um pouco desta teologia para nossa vivência 
de batizados. Assim, nas nossas comunidades podemos sim adotar meios
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Intenção pela Evangelização
que nos tomem mais fraternos, talvez até com mudanças de posturas e isso 
pode ser manifestado em pequenos gestos, seja na oração diária, no sorriso, 
na doação, em uma palavra edificante, a vida de fraternidade e de acolhi
mento é exatamente uma vida de cuidado. Olhando para a história da Igreja 
temos muitas pessoas que souberam viver intensamente o amor a Cristo e o 
cuidado ao próximo. Vejamos nossa realidade como descendentes de ucra- 
nianos aqui no Brasil e o exemplo da Ir. Ambrosia, religiosa que soube 
viver sua consagração e estar com o próximo entregando sua vida. Isso é 
doar, desprender-se de si, saber para quem vivemos e para onde queremos 
ir. Lembremos sempre que o EU só existe com o OUTRO, assim se constrói 
uma boa Igreja, boas famílias, bons religiosos e sacerdotes.

Que nossas orações neste mês toquem os nossos corações para que 
tenhamos esse ardor apostólico, capaz de evangelizar e acolher com novos 
métodos que o nosso tempo exige. Cabe a todos os cristãos anunciar Jesus 
Cristo e fazer com que o povo se converta, formar comunidades que escutem 
a Palavra de Deus e estejam unidas na oração e na Eucaristia: “Nisto conhe
cerão todos que sois os meus discípulos: se vos amardes uns aos outros” (Jo 
13,35).

Pe. Estefano Wonsik, OSBM
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Апостольство Молитви
Апостольство Молитви ô політика

В загальному, нарід бажає і очікує того дня 
коли в політиці настане любов, справедливість і 
щоб політики виконували свій уряд з любови до 
народу, але й також, щоб нарід, який вибирає своїх 
політиків робив це не з любови до себе але з 
любови до загалу.

В багатьох сравах ми нарікаємо й плачемо над 
тим, що самі накоїли. Щодня нові й нові вістки про корупції які 
стаються в урядах, з особами які мають в своїх руках владу. А це сам 
нарід до цього спричинився. Це діло людей виборців, це нарід вибрав 
собі урядовців.

Апостольство Молитви може відіграти важливу ролю в 
моралізації політики: ніякий член Апостольства Молитви не повинен 
продавати свого голосу, він покликаний, щоб свідомлювати інших, 
головно в своїй родині, що це проти любови до народу й до своєї 
країни давати свій голос на тих, які платять за це, бо це знак, що вони 
зкорумповані й негідні, щоб бути при уряді. Апостольство Молитви 
молиться, але й виконує своє післаництво в своїй громаді, в спільноті 
й повинно усвідомлювати інших, що брати участь в політиці це 
любов. Тому, хто дивиться на політику як на користь для себе, на 
заплату за голос, він зовсім не виконує любови до інших, а практикує 
самолюбство. Тут Апостольсьтво Молитви може виконати важливу 
ролю в спільноті й це було би одне з важливих зайнят товариства 
працювати, щоб запровадити мораль серед урядовців, молячись в 
тому намірі, щоб вони й нарід дивилися на політику як на вияв любови 
до свого народу й країни. Важне також виконувати це апостольство 
любови словом і прикладом, старатися, щоб політика ставала все 
більше чесна й корисна для усіх й щоб була просякла любов’ю до 
ближніх.

О. Тарсикій Залуцький, ЧСВВ
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Apostolado da Oração
Apostolado da Oração e a política

Em geral, todo o povo quer e torce para que na 
política haja amor, justiça e para que os políticos exer
çam o seu mandato com amor pela sociedade. Isso 
refere-se aos que ocupam cargos políticos, mas 
também a toda a sociedade que elege seus represen
tantes no governo do Estado. Tanto os que ocupam 
cargos políticos como os que os elegem como seus 
representantes devem ter em vista o amor pela sociedade.

Reclamamos daquilo que muitas vezes nós mesmos construímos. 
Veem-se e ouvem-se nos noticiários de todos os dias sempre novas revela
ções de corrupção e roubos cometidos pelos que governam o país. Mas não 
se deve esquecer que os que estão no governo foram indicados pelo voto de 
toda a sociedade, por isso, os elegeram seus representantes também são 
responsáveis por tudo o que acontece no governo.

O Apostolado da Oração, como movimeto que promove a prática do 
amor pelo próximo, deve exercer papel importante na moralização da polí
tica que não pode ser vista apenas como poder de governar, mas também 
como um ato de amor pela sociedade. Portanto, um membro do Apostolado 
da Oração jamais deveria exercer o seu direito de voto em seu favor, mas 
deve conscientizar-se a si mesmo, seus familiares e amigos sobre o caráter 
sagrado do exercício da escolha dos governantes. Não se trata de fazer polí
tica em favor deste ou daquele candidato, mas de conscientizar que pelo 
voto o cristão coloca em prática o mandamento do amor ao próximo

Um dos objetivos do Apostolado da Oração é promover o bem, a justi
ça e a caridade dentro da sociedade. E um dos meios de pôr em prática o 
mandamento do amor ao próximo é a escolha dos que vão governar o país. 
Trata-se de saber votar com consciência, com amor pela sociedade. Gover
nar a sociedade é um exercício de amor tanto de quem governa como de 
quem elege os governantes. Os que escolhem os governantes, tomam-se 
cúmplices do bem ou do mal que acontece no governo. E o Apostolado da 
Oração tem um papel importante na promoção do bem da sociedade, o que 
significa exercer o direito de votar e o dever de governar com espírito de 
amor.

Pe. Tarcísio Zaluski, OSBM
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O exemplo da Sagrada Família de Nazaré 
às nossas famílias

1. Ambiente: ícone da 
Sagrada Família, Bíblia, flores 
e vela acesa.

2. Dinâmica: Convivência 
em revisão

O objetivo é ajudar o grupo 
a analisar as suas ações no 
âmbito familiar.

Vamos precisar de uma 
caixa, tesoura, prego, lixa, 
chave e cotonete.

Primeiramente, fale que 
dentro da caixa há vários obje
tos, que poderão ou não ser 
utilizados, dependendo tão 
somente de nossa iniciativa.
Então, comecem a mostrar cada 
um deles, perguntando para que 
servem. Por exemplo: Tesoura: para cortar, separar, dividir, retirar exces
sos. Prego: para fixar, unir. Lixa: para retirar as asperezas, os excessos. 
Chave: para abrir ou fechar. Cotonete: para limpar o ouvido.

Agora, pergunte como estes objetos, figuradamente, podem ser utiliza
dos para que a convivência familiar seja melhorada. Exemplos: Tesoura: 
Cortar, separando o que deve permanecer daquilo que deve ser rejeitado. 
Prego: fixar a Palavra de Deus nas nossas mentes, unindo o que lemos com 
as ações que executamos. Lixa: retirar o que está em excesso, deixando 
limpo sem “asperezas.” Chave: abrir espaço para ações benéficas. Fechar 
espaço para atitudes destrutivas promotoras de desavenças. Cotonete: 
retirar aquilo que nos impede de escutar o outro.

Para finalizar, façam um breve comentário sobre os benefícios e male
fícios causados pelas atitudes dos membros familiares, proporcionando ou 
não ambiente de boa convivência.

PAJUV - Pastoral da Juventude e Vocação
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PAJUV - Pastoral da Juventude e Vocação

3. Texto Bíblico: Mateus 2,13-15;19-23; Colossenses 3,12-21

4. Desenvolvimento:
Olhemos novamente a Sagrada Família de Nazaré: Jesus, Maria e José. 

É bom refletir que o Filho de Deus, como todas as crianças, quis ter neces
sidade do calor de uma família. Jesus, Maria e José formam juntos o 
modelo perfeito de fé, amor, união e vários outros atributos que todos deve
mos buscar diariamente em nossas famílias. A Sagrada Família é, assim, 
exemplo ideal para todas as famílias cristãs, pois nela, Deus sempre esteve 
no centro de suas decisões e ocupou o primeiro lugar em tudo. Em Nazaré 
floresceu a primavera da vida humana do Filho de Deus, no momento em 
que foi concebido, por obra do Espírito Santo no ventre virginal de Maria. 
Dentro das paredes hospitaleiras da Casa de Nazaré, a infância de Jesus 
teve lugar na alegria, rodeada pelos cuidados maternais de Maria e de José, 
na qual Jesus pôde ver a ternura de Deus (cf. Carta apostólica Patris corde, 2).

Confiança em Deus: Desde a anunciação do anjo à Maria e seu sim, até 
a aceitação de José em ser seu esposo e pai adotivo de Jesus, a Sagrada 
Família manteve sua fidelidade e confiança nos planos de Deus. Mesmo 
sem saberem ao certo quais provações iriam enfrentar, mostraram-se 
dispostos a cumprir o projeto do Senhor para a salvação da humanidade 
através da vinda e sacrifício de Jesus. Muitas vezes, a vida em família nos 
apresenta desafios. Contudo, precisamos sempre manter a confiança em 
Deus, seguir seus caminhos e, tal qual a Sagrada Família, dizer nosso sim a 
cada dia.

Vida de Oração: Maria e José ensinaram o Menino Jesus a rezar. Ensi
naram também, as Sagradas Escrituras, que Ele citava com propriedade no 
templo, desde muito jovem. Eles iam juntos à sinagoga e oravam juntos. 
Eles conduziram Jesus, permanecendo unidos a Ele, em contato constante 
com o Pai. Assim, o papel dos pais de educar na fé, é de grande importância 
para a formação cristã dos filhos também hoje. Ensinar as orações, rezar em 
família, levá-los sempre às missas são algumas atitudes que contribuem 
para seguirem conforme o exemplo da Sagrada Família de Nazaré.

União nas dificuldades: Deus se fez homem e quis nascer em uma 
família como cada um de nós. Era sim uma família sagrada, repleta de 
virtudes e livre do pecado. Porém, era uma família humana que, assim
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como todas, passou por provações e 
dificuldades. Casa, trabalho, enfermi
dades, envolvimento com a sociedade, 
enfim, Jesus, Maria e José enfrentaram 
os desafios da vida permanecendo 
unidos. Assim também nossas famílias 
precisam perseverar na luta do dia a 
dia, vencendo os obstáculos de mãos 
dadas, em ajuda mútua.

A exemplo da Sagrada Família, 
somos chamados a redescobrir o valor 
educativo do núcleo familiar: ele deve 
fundar-se no amor que sempre regene
ra as relações e abre horizontes de 
esperança. A comunhão sincera pode 
ser experimentada na família quando é 
uma casa de oração, quando os afetos 
são sérios, profundos e puros, quando 
o perdão prevalece sobre a discórdia, 
quando a dureza diária da vida é suavi
zada pela ternura mútua e pela serena 
adesão à vontade de Deus. Deste 
modo, a família abre-se à alegria que 
Deus concede a todos os que sabem 
doar alegremente. Ao mesmo tempo, encontra a energia espiritual para se 
abrir ao mundo exterior, aos outros, ao serviço dos irmãos, à colaboração 
para a construção de um mundo sempre novo e melhor; por conseguinte, 
capaz de se tomar portadora de estímulos positivos; a família evangeliza 
através do exemplo de vida.

É verdade, em todas as famílias existem problemas, e muitas vezes até 
discussões. Somos humanos, somos fracos e às vezes todos nós discutimos 
em família. Quando isso acontecer, quando discutirmos em família, não 
terminemos o dia sem fazer as pazes. E sabes por quê? Porque a guerra fria 
do dia seguinte é muito perigosa. Não ajuda. Existem três palavras que 
devemos conservar para sempre no relacionamento familiar: “com licen
ça,” “obrigado,” e “desculpa”.

“Com licença” - para não ser indiscreto na vida dos outros. “Com licen

PAJUV - Pastoral da Juventude e Vocação
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ça: posso fazer alguma coisa? Achas que posso fazer isto?” “Com licença”, 
a primeira palavra. “Obrigado” - muitas ajudas, tantos serviços que presta
mos uns aos outros em família. Precisamos agradecer sempre. A gratidão é 
o sangue da alma nobre. “Obrigado!” E depois, o mais difícil de dizer: “Des
culpa!” Porque cometemos sempre erros e muitas vezes alguém fica ofendi
do por isto. Não se esqueçam destas três palavras: “com licença”, “obriga
do”, “desculpa”. Se numa família, no ambiente familiar, existirem estas três 
palavras, a família estará bem. Devemos evangelizar com a família.

Confiemos à Sagrada Família de Nazaré, em particular a São José, 
esposo e pai solícito, este caminho com as famílias do mundo inteiro. 
Virgem Maria, faça com que as famílias de todo o mundo sejam cada vez 
mais fascinadas pelo ideal evangélico da Sagrada Família, de modo a 
tomar-se fermento de nova humanidade e de solidariedade concreta e 
universal.

5. Para refletir:
a) Com licença, obrigado e desculpa -  com que frequência essas pala

vras são usadas pela sua família? Qual delas é a mais “esquecida” e o que 
fazer para colocá-la em prática?

b) Após uma discussão em família, vocês têm o hábito de fazer as pazes 
antes que o dia termine?

c) Quais as virtudes que precisam ser cultivadas na sua família para que 
ela possa se identificar com a Sagrada Família de Nazaré?

6. Compromisso:
A cada semana, ao longo do mês, escolher uma virtude da Sagrada 

Família para ser cultivada e praticada em família.

7. Oração:
Ó Deus de bondade, que nos destes a Sagrada Família como exemplo, 

concedei-nos imitar em nossos lares as suas virtudes para que, unidos pelos 
laços do amor, possamos chegar um dia às alegrias da vossa casa. Sagrada 
Família de Nazaré, interceda sempre pela restauração da minha família. 
Jesus, Maria e José, a minha família vossa é.

Cantar a música: Oração pela Família, do Pe. Zezinho

PAJUV - Pastoral da Juventude e Vocação
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O coração do MEJ é a amizade com Jesus, pautada 
em três pilares: Evangelho, Eucaristia e missão.

MEJ quer formar jovens com uma profunda amizade com Jesus a servi
ço da missão na Igreja, comprometidos no serviço da justiça, especialmente 
com aqueles mais empobrecidos. Tendo suas raízes cravadas na Eucaristia 
e celebrada e vivida nas ações e gestos de Jesus e seus discípulos, partilhan
do a vida e a missão de Jesus, na Igreja, a serviço da justiça do Reino de 
Deus.

Quando lembramos com todo carinho o glorioso São José, pai adotivo 
de Jesus, podemos apresentá-lo como exemplo da prática das bem-aventu- 
ranças. Ele era feliz por ser pobre de espírito, pela maneira de conduzir sua 
vida, cuidar de Jesus e Maria, vivendo no seu santo silêncio, dia após dia, 
vendo Jesus crescer, “em sabedoria, idade e graça diante de Deus e dos 
homens” (Lc 2, 52).

Jesus via a ternura de Deus em José, pois na sua função de chefe de 
família, José ensinou Jesus a ser submisso aos pais (Lc 2,51), segundo o 
mandamento de Deus (Ex 20, 12).

José é um exemplo de pai amoroso, pai de ternura, obediência, acolhi
da, confiança, de coragem criativa conforme fala a carta apostólica do Papa 
Francisco por ocasião do ano de São José, anunciado para celebrar o 150° 
aniversário de São José como padroeiro da Igreja Universal.

Temos muito o que aprender com São José, precisamos estar atentos e 
nos interrogar se estamos protegendo, com todas nossas forças, Jesus e 
Maria que misteriosamente estão confiados à nossa responsabilidade, ao 
nosso cuidado, à nossa guarda. Assim como José que continua a proteger a 
Igreja, o menino e sua mãe, também, sem dúvida, protege a cada um de nós

Para este ano a Igreja nos propõe como tema as bem-aventuranças que 
é um resumo do ensinamento de Jesus a respeito do Reino e da transforma
ção que esse Reino produz. São anúncios de felicidade, porque proclamam 
a libertação e não o conformismo ou a alienação. Anunciam a vinda do 
Reino através da palavra e da ação de Jesus. Tomam presente no mundo a 
justiça do próprio DEUS, justiça para aqueles que são inúteis ou incomoda
dos para uma estrutura da sociedade baseada na riqueza que explora e no 
poder que oprime.

M EJ - M ovim ento E ucarístico Jovem
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Os que buscam a justiça do Reino são os “pobres de espírito” sufoca
dos no seu anseio pelos valores que a sociedade injusta rejeita, estes pobres 
estão profundamente convictos de que eles têm necessidade de DEUS, pois 
só com DEUS esses valores podem vigorar, surgindo assim uma nova 
sociedade.

Felizes os pobres em espírito, porque deles é o Reino do Céu.
Caros adolescentes, Jesus está dizendo que felizes são aqueles que 

reconhecem a sua condição miserável diante do Senhor e buscam o seu 
Reino por meio da justiça. Felizes são os que se reconhecem dependentes 
de Deus para poder viver, respirar e fazer qualquer coisa neste mundo.

São José é protetor dos necessitados, exilados, aflitos, pobres, mori
bundos, estrangeiros, reclusos, doentes. Seguindo seu exemplo devemos 
aprender a amar o Menino e sua mãe Maria; amar os sacramentos e a 
caridade; amar a Igreja e os pobres. Cada uma destas realidades é sempre o 
Menino e sua mãe.

São José não se deixou abalar pelas dificuldades, mas no seu silêncio 
cumpriu sua missão com dedicação, humildade e coragem. Foi um zeloso 
cuidador de Jesus, e hoje continuamente zela por nós.

Convido você, amado adolescente, a repensar algumas atitudes signifi
cativas baseadas no Evangelho para que você possa conhecer e entrar em 
ação para que juntos possamos melhorar nossa vida e a vida de quem está 
perto de nós, seja nossa família, nossa comunidade ou até mesmo nossa 
escola, enfim toda a sociedade. Pobreza de espírito é realmente algo para 
se esforçar e alcançar.

Você, Mejista, na igreja ao entrar em ação, tendo como amigo fiel Jesus 
Cristo na companhia de Nossa Senhora e São José, tem a oportunidade de 
ser o protagonista de sua vida e de um mundo mais humano e justo. Não 
perca a oportunidade de fazer a diferença onde você estiver, pois Jesus 
como amigo fiel, espera que você não seja um adolescente frio que esquece 
de buscar o Reino de Deus e sua justiça. Ser pobre de espírito é ser autênti
co e buscar a verdade e a vida em meio tantos fakes. Saiba que é possível 
alcançar se você se esforçar.

Pergunto a você caro Mejista:
Qual é sua missão? Seu propósito?
Que marca você está deixando na sua família, na escola, na comunida

M EJ - M ovim ento E ucarístico Jovem
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de, enfim na Igreja?
Que nota você daria de o a 10 para sua ternura? Coragem? Cuidado 

com a vida? Acolhida? Obediência? Oração? Estudo? Trabalho?
Como você quer ser lembrado?
Amados mejistas, Jesus Eucarístico está vivo e hoje Ele se dirige a 

você pelas palavras das bem-aventuranças, em especial neste mês no qual 
focamos:

Felizes os pobres em espírito, porque deles é o Reino do Céu.
Desta forma, deve buscá-lo na oração, na Eucaristia, na vida cotidiana, 

na responsabilidade dos seus compromissos e inclusive indo ao encontro 
dos mais necessitados para ajudá-los: Aí está JESUS, e este é o desafio para 
este mês.

Você, adolescente, que faz parte do MEJ, lá na sua comunidade, tem o 
compromisso neste mês de sair do seu conformismo e alienação e anunciar 
com felicidade, a libertação, a justiça e a verdade, para aqueles adolescen
tes que tanto precisam. Não tenha medo, pois você tem Jesus como amigo 
fiel, Ele vai ajudá-lo. Entre em ação, com Fé e a coragem de São José.

Peçamos ao glorioso São José a graça e a sabedoria para que possamos 
enfrentar as dificuldades da vida a exemplo de São José e levar a nossa 
missão com propósito de melhorar a nós mesmos e a todos que convivem 
ao nosso redor.

Rezemos junto a oração de São José, retirada da carta apostólica do 
Papa Francisco - PATRIS CORDE:

Salve, guardião do Redentor e esposo da Virgem Maria!
A vós, Deus confiou o seu filho;
Em vós, Maria depositou a sua confiança:
Convosco, Cristo tomou-se homem.

Ó bem-aventurado José, mostrai-vos pai também para nós
E guiai-nos no caminho da vida.
Alcançai-nos graça, misericórdia e coragem,
e defendei-nos de todo mal.
Amém!

M EJ - M ovim ento E ucarístico Jovem
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Покровитель на місяць листопад
Святий апостол Андрій Первозванний

ЗО/IX

Існує паредання про 
заснування Києва Апотолом 
Андрієм. Андрій, один з 
дванадцяти апостолів, брат 
Петра, рибалив на 
Тіверіадському озері. Він 
входив до громади Іоанна 
Хрестителя, поки його першим 
не покликав Ісус Христос до 
числа апостолів, і тому він був 
іменований Первозванним.
Після П ’ятидесятниці, коли на 
апостолів зійшов Святий Дух,
Андріюві випало
проповідувати Слово Боже у східних країнах: Малій Азії, Фракії, 
Таврії, Іверії, Скіфії. Пізніше, за розпорядженням римського 
магістрату, його було розіп’ято на Х-подібному хресті в грецькому 
місті Патри. Тому Андрія Первозванного часто зображують з хрестом 
у формі X.

Андрій був рибалкою, сином Иони з Віфсаїди. З Євангелія ми 
знаємо, що Андрій був молодшим братом апостола Петра (Симона). 
Коли Ізраїлю явився пророк, Предтеча і Хреститель Господній Іоанн, 
Андрій і Петро стали його найближчими учнями. І тоді, перебуваючи 
поруч зі своїм учителем Іоанном, Андрій вперше пізнав Христа.

Господь покликав Андрія та Іоанна Зеведеєвого. Андрій першим, 
із радістю і готовністю, пішов за Господом, і за те був наречений 
Первозванним . Він перебував із Христом протягом всього періоду 
Його служіння. Після Воскресіння Спасителя апостол Андрій разом з 
іншими учнями удостоювався зустрічей з Ним і був присутній на 
Єлеонській горі, коли Господь, благословивши ї х , піднісся на Небо.

Після зішестя Святого Духа апостоли кинули жереб, кому в яку 
країну йти для проповіді Євангелія. Святому Андрію дісталися 
країни, що лежать уздовж узбережжя Чорного моря, північна частина 
Балканського півострова. Проповідуючи Євангеліє, апостол Андрій
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відвідує Віфінію, що в Малій Азії, Фракію, Македонію і Скіфію, тобто 
землю , на якій пізніше утворилася Україна. Згідно із переказами, 
апостол Андрій по Дніпру піднявся на північ і дійшов до місця, де 
згодом виник Київ, благословивши це місце і передбачивши 
прийняття християнської віри майбутніми мешканцями цієї землі.

Трудами святого апостола Андрія виникали християнські Церкви, 
яким він ставив єпископів і священство. Останнім містом, куди 
прийшов Первозванний апостол провіщати Євангелію, і де йому 
судилося прийняти мученицьку смерть.

Мученицька смерть апостола Андрія Первозванного сталася 
близько 66 року після Різдва Христового.

Християни з любов’ю і благовінням зняли тіло Святого з хреста 
для поховання, а згодом на місці тортур Святого спорудили величний 
храм в ім’я апостола Андрія Первозванного.

André Apóstolo
ЗО de novembro

Dia 30 de novembro a Igreja 
Oriental celebra a vida de um esco
lhido do Senhor para pertencer ao 
número dos Doze Apóstolos: Santo 
André.

André nasceu em Betsaida, no 
tempo de Jesus, e de início foi discí
pulo de João Batista até que aproxi- 
mou-se do Cordeiro de Deus; e, com 
São João, começou a segui-Lo, por 
isso, André é reconhecido pela Litur
gia como o “Protocleto”, ou seja, o 
primeiro a ser chamado: “Primeiro a escutar o apelo, ao Mestre, Pedro 
conduzes; possamos ao céu chegar, guiados por tuas luzes!”.

A Liturgia conta que, quando Jesus se apresentou pela segunda vez na 
região do Jordão, onde João Batista batizava, ele exclamou: “Eis o Cordei
ro de Deus”. “No dia seguinte, estava lá João outra vez com dois dos seus
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discípulos. E, avistando Jesus que ia passando, disse: ‘Eis o Cordeiro de 
Deus’” (João 1,35-36). André e João, ouvindo essas palavras, decidiram 
deixar tudo para seguir Cristo.

Santo André se expressa no Evangelho como “ponte do Salvador”, 
porque é ele quem se coloca entre seu irmão Simão e Jesus. “Foi ele então 
logo à procura de seu irmão e disse-lhe: “Achamos o Messias (que quer 
dizer o Cristo)” (João 1,41).

Segundo a narrativa de São João, este foi o primeiro encontro de André 
com Jesus. Entretanto, André e Pedro não ficaram definitivamente com o 
Senhor, voltando às suas ocupações de pescadores. Dias depois, Jesus 
passava pelo Lago de Tiberíades e avistando os irmãos pediu que eles O 
seguissem. “Caminhando ao longo do mar da Galileia, viu dois irmãos: 
Simão (chamado Pedro) e André, seu irmão, que lançavam a rede ao mar, 
pois eram pescadores. E disse-lhes: ‘Vinde após mim e vos farei pescadores 
de homens’” (Mateus 4,18-19). Deu-se a partir dessas palavras o chama
mento oficial de André como apóstolo junto com seu irmão Pedro.

Poucas menções foram registradas no Evangelho sobre Santo André. A 
primeira delas é a multiplicação dos pães e peixes. Jesus interpela Filipe 
sobre a possibilidade de alimentar uma grande multidão, e André intervém 
dizendo: “Está aqui um menino que tem cinco pães de cevada e dois 
peixes... mas que é isto para tanta gente?” (João 6,9).

Conta a tradição que, depois do Batismo no Espírito Santo em Pente- 
costes, Santo André teria ido pregar o Evangelho na região dos mares 
Cáspio e Negro, a fim de pregar o Evangelho pelo mundo afora.

Apóstolo da coragem e da alegria, Santo André foi fundador das Igrejas 
na Acaia, onde testemunhou Jesus com o seu próprio sangue, já  que foi 
martirizado numa cruz em forma de X por volta do ano 60, a qual recebeu 
do santo este elogio: “Salve Santa Cruz, tão desejada, tão amada. Tira-me 
do meio dos homens e entrega-me ao meu Mestre e Senhor, para que eu de 
ti receba o que por ti me salvou!”.

Santo André Apóstolo, rogai por nós!

Referências: Livro ‘Santos de cada dia’ -  Organização de José Leite. 
S.J. Livro ‘O Santo do dia’ -  Dom Servilio Conti, I.M.C.
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São Josafat Kuntsevicz

Em 29 de junho de 1867 o Papa Pio 
IX com o rito da canonização elevou o 
mártir da união e reformador da vida 
religiosa basiliana -  Josafat Kuntsevicz, 
à honra dos altares

É nobre e divino oferecer a vida para 
que entre os homens reine o amor, que 
todos vivam em paz, que a Igreja una a 
todos numa família de irmãos que vivem 
o ideal de Cristo, a unidade no amor!
Este foi o ideal de São Josafat Kuntse
vicz.

“Desde a juventude, ó bem-aventu
rado Josafat, amaste a Cristo Deus e por 
amor abandonaste o mundo e tudo o que 
de belo o mundo oferece. Viveste teus 
dias segundo o Evangelho, na pureza, na 
obediência e pobreza. Imitaste aquele 
que por nossa causa tomou-se obediente.
Tu, segundo as regras, agradaste a Deus, 
e como bom pastor corajosamente te 
preparaste para muitos sofrimentos, acei
tando com paciência sacrifícios pela 
unidade das Igrejas. Recebeste de Cristo 
Deus a coroa e por isso, rogai, ó, bem-a
venturado, por aqueles que com amor celebram a tua memória...” (Stychyra 
a S. Josafat)

A canonização do bispo mártir pela unidade da Igreja, Josafat Kuntse
vicz aconteceu mais de duzentos anos (244) após sua morte. Durante 
muitos anos houve muita oposição da Rússia contra a canonização, mas 
fizeram-se estudos por diversas comissões sobre a vida, virtudes, doutrina 
do bispo e dos milagres que aconteceram depois da sua morte, finalmente 
aconteceu a beatificação pelo Papa Urbano VIII. Diversos fatos milagrosos



foram estudados e atestados por peritos e por testemunhas, sob juramento, 
como: logo após a morte quando o corpo foi atirado no rio, apareceu uma 
coluna luminosa sobre o lugar onde se encontrava o corpo do bispo no 
fimdo rio, uma intensa neblina, quase escuridão, cobriu a cidade por três 
dias, o seu corpo permaneceu incorruptível não perdeu traços da serenidade 
por mais de um ano, gotas de sangue saiam dos ferimentos por meses 
quando o corpo permanecia exposto na igreja para a visita do povo, con
versão de quase todos os assassinos que pediram confissão e adesão à fé 
católica contra a qual lutaram ferrenhamente antes dessa morte, conversão 
do bispo cismático Meletyj Smotrytsky que durante toda vida combateu 
Josafat e sua obra, curas milagrosas aconteceram diante do corpo do santo. 
Tudo atestado sob juramento por fiéis da Igreja que ele tanto defendeu e 
praticamente por todos s que o assassinaram.

Mas além desses fatos milagrosos, a principal prova da sua santidade 
foi a sua vida e sua missão de monge e bispo. Josafat não abrigava no seu 
coração ideais terrenos passageiros. Desde a juventude não alimentava 
esperanças passageiras. Vivia voltado com todo seu coração e com toda sua 
alma para um grande ideal, o ideal de Cristo “que todos sejam um”, que 
toda Igreja viva unida na caridade. Josafat não se conformava com divisão 
da Igreja de Cristo. E nem podia conformar-se porque o seu coração deseja
va grandezas propostas por Jesus Cristo, grandezas do ideal evangélico.

Pela sua dedicação à Igreja e amor a Cristo sofreu perseguições, acei- 
tando-as por amor à Igreja, suportando ofensas dos cismáticos, sem desani
mar na adesão ao ideal de Cristo que todos se amem e constituam uma 
Igreja unida na fé e na caridade pela qual rezou na santa ceia pedindo ao Pai 
Eterno que todos vivam na unidade como ele vive na unidade do Pai segun
do o que diz São Paulo: “Assim como em um corpo temos muitos mem
bros, e nem todos os membros têm a mesma operação, assim nós, que 
somos muitos, somos um só corpo em Cristo, mas individualmente somos 
membros uns dos outros.” (R om l2 ,4-5). Nisso consiste a unidade de todos 
e da Igreja ardentemente desejada por Cristo pela qual Josafat ofereceu sua 
vida.

Tinham se passado séculos desde o nascimento da Igreja de Cristo que 
veio para unir toda a humanidade numa só família de amor. Mas o orgulho 
humano foi mais forte que o ideal de Jesus. A Igreja, por motivos do orgu
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lho humano, dividiu-se em muitos ramos. De início, como uma religião de 
amor e fraternidade, foi se expandindo rapidamente por uma parte do 
mundo, mas depois perdeu o entusiasmo por causa da política que começou 
a corromper a doutrina de Jesus Cristo. Chegou na Ucrânia só no século 10. 
E aqui a política da desunião também se infiltrou. De início durante alguns 
séculos surgiram igrejas grandiosas, cúpulas douradas, centenas de templos 
ao longo do território, mas por causa da política e desunião se transforma
ram em monumentos mortos, sem vida, sem oração, sem louvar a Deus, 
sem união e sem caridade. O povo vivia desunido, templos abandonados 
sem ninguém para tomar uma atitude de remediar a situação. E eis que 
aparece um jovem, João, gerente de uma casa de comércio de cereais, com 
seus vinte e poucos anos, educado na simplicidade de uma família humilde, 
vê com tristeza toda essa triste situação da Igreja no seu país. E no seu 
jovem coração nasce a nobre e santa ideia: rezar como Cristo rezou e consa
grar a sua vida como Cristo consagrou para que todos se unam, se amem e 
formem uma Igreja unida, desejada por Cristo. Abandona o seu trabalho no 
comércio e um futuro promissor na careira e se retira a um dos mosteiros 
para passar a sua vida na oração e penitência pela unidade da Igreja de 
Cristo. No mosteiro dedica-se à leitura lendo livros litúrgicos, fazendo 
penitência para que todos cristãos sejam uma família.

Aceitou o sacerdócio, depois o bispado porque quis servir à Igreja. E o 
resultado da sua santidade e trabalho não tardou a aparecer. Os fiéis come
çam a compreender o que é caridade. Surge uma vida renovada.

Tal sucesso do bispo, porém não agradou a muitos que temiam perder 
sua influência sobre o povo explorado e abandonado. Foi perseguido, apeli
dado de raptor de almas, porque trazia para a Igreja de Cristo muitos fiéis. 
Josafat não se amedronta, reza, evangeliza, faz reformas na Igreja. Sabendo 
que a sua vida está em perigo, opta pela alternativa: continuar a trabalhar na 
Igreja de Cristo e morrer. Continua o seu trabalho renovador. E aconteceu 
o que se esperava. No dia 12 de novembro de 1623, antes de rezar a missa, 
seu palácio foi invadido por inimigos do seu zelo apostólico, foi barrado 
por grande grupo de pessoas exaltadas. Percebendo o perigo, ainda pede 
aos agressores que não façam nada de mal aos que o acompanhavam. De 
imediato uma marreta atingiu a sua fronte e em seguida um golpe de 
machado e é executado por tiros, ao seu corpo, arrastado pelas ruas da
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cidade foram atadas pedras e foi atirado no rio. Os fieis seguidores de Josa- 
fat, viram uma coluna de luz sobre o rio e ali encontraram o corpo. Foi 
exposto na igreja. Logo começam a acontecer milagres, conversão dos 
assassinos, sinais do frescor do corpo sem sinais de corrupção, sangue 
fresco que escorre dos golpes que lhe tiraram a vida... A partir daquele 
tempo, o corpo do santo foi levado para diversos lugares para salvá-lo de 
inimigos que queriam terminar com a glória que recebia dos fiéis e em 1949 
foi parar em Roma e está hoje num dos altares da basílica de S. Pedro.

Talvez possa alguém perguntar se valeu abandonar careira promissora 
no comércio e na família. Valeu, sim. O problema da unidade da Igreja foi 
resolvido apenas em parte. Mas não importa que o trabalho seja coroado de 
sucesso total. A obra de Cristo também até hoje não obteve aceitação total. 
Tudo o que é sublime e nobre ainda que não traga resultado imediato 
sempre é válido e grandioso, pois não é importante resolver todos os 
problemas, mas tentar resolvê-los, arriscar-se, é isso que mostra a grandeza 
da alma de um cristão: tentar, sacrificar a vida por ideais nobres, ainda que 
isso exija sacrifícios e até vida. Os ideais do Evangelho merecem ser perse
guidos com todas as forças até a morte e Josafat optou pelo ideal de Cristo 
oferecendo a vida para que todos vivam como uma família unida no amor.

P. T. Zaluski, OSBM
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Посмертні Згадки
' W '

f  Irmã Filoteia Ana Kachucki, SMI

Nasceu no dia 24 de agosto de 1936, na localidade de 
Linha Esperança - município de Prudentópolis. Filha de 
Estefano Kachucki e Rosália Felício. O Santo Batismo 
recebeu das mãos do Revmo. Padre José Martinez,
OSBM, na igreja Nossa Senhora do Amparo em 
Esperança. Os padrinhos foram o senhor Vacilio Felishin 
e Antonia Furman.

Os pais eram piedosos e cultivavam a oração, rezavam com a família, 
participavam das celebrações litúrgicas na igreja e ensinavam a catequese e os 
valores cristãos para os filhos. Havia 12 crianças na família. Quatro meninos 
e oito meninas.

Em 01 de maio de 1954, ela tomou a firme decisão de responder ao 
chamado de Deus, ingressou e começou sua candidatura na Congregação das 
Irmãs Servas de Maria Imaculada.

A celebração da vestição, aconteceu no dia 08 de dezembro de 1954 
durante a qual Ana adotou um novo nome - Irmã Filoteia, como sinal de uma 
nova vida. Os primeiros votos foram feitos no dia 08 de dezembro de 1954 e 
os votos perpétuos em 08 de dezembro de 1962, quando Ir. Jerônima Chimiy, 
era Superiora Geral da Congregação e Ir. Bartolomeia Fedusz, Superiora 
Provincial.

Irmã Filoteia viveu o carisma de Irmã Serva de Maria Imaculada 
realizando trabalhos domésticos, cozinhando, dando catequese, conduzindo 
grupos de Apostolado da Oração, visitando os doentes e rezando com eles, 
conduzindo cantos nas celebrações litúrgicas, também foi professora 
municipal.

Irmã Filoteia desenvolveu o Carisma e realizou as tarefas a ela atribuídas 
nas seguintes localidades: Curitiba, Jangada, Canoas, Guarapuava, Ponta 
Grossa, São Paulo, Prudentópolis, Apucarana, União da Vitória, Palmital 1, 
Irati, Tijuco Preto, Cruz Machado, Caetê, Marcelino, São Pedro, Ponte Alta.
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Uma missão especial sendo superiora local, exerceu em: Palmital 1, Tijuco 
Preto, Cruz Machado, Caetê e Ponte Alta.

Ela gostava de rezar, era alegre, piedosa, silenciosa, pacífica, humilde, 
tinha grande confiança em Deus, agradecia ao Senhor pelo dom da vocação.

Foi transferida da comunidade São Josafat de Ponte Alta para Casa Vila 
Madre Anatólia no dia 24 de julho de 2015.

Irmã Filoteia, sofreu um AVE (Acidente Vascular Encefálico) que 
paralisou o lado direito do corpo. Realizou vários exames e sessões de 
fisioterapia e fono, porém a dificuldade para se comunicar verbalmente ficou 
comprometida, comunicava-se com gestos. Desde que sofreu o AVE precisou 
fazer uso de cadeira de rodas e dependia de total cuidado. Mesmo na cadeira 
de rodas ou na cama ela rezava o terço e sempre o segurava na mão. 
Participava das atividades sempre que podia. Era lúcida e orientada, gostava 
muito de acompanhar as orações comunitárias, a leitura, a Divina Liturgia, as 
recreações e atividades terapêuticas. Sempre cultivou um vínculo afetivo 
saudável com os familiares, que frequentemente a visitavam. Era sempre grata 
pelos cuidados a ela dispensados mostrando o terço e assim expressando que 
iria rezar pelas Irmãs e/ou funcionários que prestavam assistência a ela. Seu 
semblante sempre irradiava alegria e serenidade, porque estava com Deus.

No dia 12 de julho de 2022 o Senhor bateu à sua porta e a chamou para Si. 
Irmã Filoteia deixou este mundo e foi em busca da recompensa etema no céu 
aos 85 anos de vida e 68 de vocação rehgiosa na Congregação das Irmãs 
Servas de Maria Imaculada.

Que o Senhor recompense a Irmã Filoteia, por todo o seu servir, por ter 
levado uma vida tranquila, santa e humilde, por todo o bom trabalho que 
passou por suas mãos, pelo bom exemplo deixado a cada um de nós. Que ela 
descanse feliz junto de Deus, a quem amou e serviu nesta vida.

Etema seja sua memória! Вічна їй пам’ять!
Ir. Juliane Martinhuk, SMI.

Agradecimento
Agradeço à Santa Luzia, à Nossa Senhora Aparecida, a São José e ao Divino 

Espírito Santo pelo bom êxito na cirurgia e pela recuperação da saúde dos olhos.
Terezinha Strujak
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